

En toda España... 150 ptas al mes... Extranjero... 300 ptas al mes... Número atrasado, 10 céntimos... Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción y Administración Plaza del Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84. Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año XLIV.

Mañón, martes 27 de febrero de 1917

Núm. 13,165.

LO DE CARTAGENA

Una base... intervencionista

Se ha visto el juego

El señor ministro de la Gobernación dijo ayer que la casi totalidad de las noticias que habían publicado los periódicos sobre el descubrimiento de una base naval en Cartagena carecían en absoluto de fundamento.

Rotundamente ha afirmado el señor Ruiz Jiménez que se trata de una fantasía; que el bote mágico con triple fondo y un sinúmero de resortes es un distinguido cacharro viejo; que no se han encontrado explosivos ni gasolina; que en la Cueva de las Ratas no puede haber depósitos, por la sencilla razón de que es casi impracticable la entrada; que no los hay tampoco en toda la costa del Mediterráneo; que es falso todo cuanto se ha dicho de viajes misteriosos de Madrid a Cartagena, y que todo se reduce al descubrimiento de una boya y a la detención del encargado de vigilarla.

Como se ve, según el Gobierno, la fabulosa base naval, sustentadora de los submarinos, es una base de arcilla amasada y moldeada con un propósito que desde hace tiempo conoce el pueblo español.

Pero el señor ministro de la Gobernación ha terminado sus declaraciones con estas palabras:

Las noticias falsas van a perseguirse, intervendrán los Tribunales y se castigarán rigurosamente. Por este camino vamos derechos a la previa censura, pues antes que todo están los intereses de España.

Estamos contristados porque no se tengan en cuenta los altos intereses de la patria, cuando se dejaba suelta a la fantasía y se comprometen aquéllos.

En, señor ministro! Vamos a cuentas, con todo el respeto que V. E. nos merece, porque no es cosa de que paguemos justos por pecadores. Las noticias a que V. E. se refiere han sido todas publicadas por los periódicos intervencionistas, aliadofilos y amigos del Gobierno. Los demás no hemos dicho ni una letra.

Ex más, ayer mismo apuntábamos el hecho burdo de que, mientras a los periódicos que no mantenemos ninguna clase de relaciones con el Gobierno y que venimos esforzándonos en defender a todo trance la neutralidad no había llegado ni siquiera el rumor del suceso, los periódicos adictos al Gobierno lo publicaron con todo lujo de detalles.

Este es un hecho innegable, porque ahí están las colecciones de todos los diarios de Madrid.

¿Qué quiere decir esto? Pues esto quiere decir que aquí se está haciendo un juego intolerable, se está siguiendo punto por punto un plan preconcebido, para llegar a medidas de excepción, que sería injusto aplicar a quienes prometimos — recordará el señor Ruiz Jiménez que lo prometimos como caballeros, y como caballeros lo estamos cumpliendo — la mayor discreción al tratar asuntos que con los problemas internacionales se relacionaran. Más fácil que amenazar con la previa censura le sería al Gobierno aconsejar prudencia a sus periódicos.

Los periódicos esencialmente aliadofilos llegan en su desvarío hasta la protesta indignada por supuestos hechos como los siguientes, que copiamos íntegros de nuestro querido colega "La Correspondencia de España":

Que el depósito tenía doble empleo, pues era usado no solo para dejar mercancías españolas que luego recogían los submarinos, sino para dejar mercancías alemanas que luego eran recogidas por los iniciados, que habitan en España.

Que de Alemania eran enviados productos químicos, correspondencia, recortes de periódicos y diversos objetos.

Que de Alemania eran enviados explosivos, gasolina, grasas, viveres y correspondencia.

Que en la caja abierta había correspondencia para el embajador de Alemania en Madrid y para los cónsules de Zaragoza, Bilbao, Alicante, Tarragona y San Sebastián de Guixola.

Que además había en la caja artículos y recortes de prensa.

Suponiendo que todo esto fuera cierto, ¿qué? ¿Es que ha llegado la locura hasta el extremo de creernos seriamente una colonia de Francia y de Inglaterra, una dependencia que tiene la obligación de aprovisionar y alimentar a esos dos naciones, con el firme compromiso de no comerciar con ningún otro país? Pero ¿en qué leyes, en qué tratados, en qué convenios se ordena o se estipula semejante desatino?

Los buques ingleses y franceses traen mercancías de sus países y se las llevan del nuestro; entre Francia, Inglaterra y España se cruza correspondencia a diario y existe el intercambio de periódicos; los trenes españoles van diariamente hasta

la frontera abarrotados de mercancías de todas clases, desde las de comer hasta las de arder o de explosión. Y si encontramos medios de comunicación para establecer igual tráfico con Alemania, Austria, Turquía o quien sea, ¿no podemos hacerlo?

Pero ¿desde cuándo les hemos concedido la exclusiva del aprovisionamiento a unos países beligerantes con perjuicio de los otros?

Si hoy comerciamos con Francia, con Inglaterra y con Italia, ¿no es porque España les da preferencia, sino simplemente porque con ellos tenemos más fácil comunicación; pero si mañana la tenemos también con los imperios centrales, ¿qué duda cabe que podremos exportar y comerciar y cartearnos exactamente lo mismo que se hace ahora con los aliados? ¿Pues no faltaba más!

Y entonces estaríamos cumpliendo mucho mejor nuestros deberes de neutrales, porque ese tráfico significaría una igualdad de trato para todos los beligerantes, que es lo que desea el pueblo español y lo que a España le conviene.

Si los ingleses y los franceses no se ocultan para hacer aquí sus compras y sus ventas, para enviarnos sus periódicos y su correspondencia, tampoco los alemanes, ni los turcos, ni los japoneses, ni nadie, tiene para qué ocultarse.

Estamos sentando la teoría del privilegio, como si estuviéramos en guerra con uno de los dos grupos beligerantes, es inadmisibles y peligroso para la tranquilidad de la Patria.

A nosotros, pensando como españoles, y para los efectos de que venimos hablando, nos da lo mismo Inglaterra que Alemania, y Francia que Turquía; lo que se ha-

gan con unos se puede hacer con los otros, y si los periódicos amigos del Gobierno, los que defienden a toda costa la causa aliada y los que procuran llevarnos a la intervención, están decididos a que se establezcan distinciones que quebrante nuestra neutralidad, nosotros estamos dispuestos a que no sea así.

Con censura o sin censura, enténdate bien, porque cuando llega la hora de defender la Patria, lo mismo debe importarle a los españoles la cárcel que el cementerio, si van a la una o al otro por cumplir sus deberes de patriotas.

(De "La Acción").

han entregado la mayoría de los escritores ibéricos. Y no me refiero, por cierto, al franco partido que ellos han tomado por uno u otro bando. Sea libre cada cual de irse con esos o con aquéllos. Pero, sea, también, al menos, comedido en el hablar y escribir; pues el empleo del insulto, en vez del razonamiento, es el método más seguro de eternizar las cuestiones y contiendas, esto es, lo que más se opone a las esperanzas en una paz perpetua.

Miraremos, pues, el problema mundial, desde el elevado punto de vista de la razón práctica. Nada de entusiasmos exagerados ni de predicciones apocalípticas; a la manera como lo abordara Wilson en su primera nota sobre el logro de una paz, resuelta sin victoria, segura y firme.

Y por cierto que, en este punto, es de notar una elocuente analogía. Aquello que, basándonos en las doctrinas del filósofo alemán, consignábamos en nuestra conferencia — y lo consignábamos como una idea de la más íntima realización — ha venido a ser afirmado también por el más representativo de los jefes de Estado actuales, por el jefe de la república más extensa, poblada y culta del globo.

Parecerá extraño a todo espíritu adorador del hecho diverso, a todo espíritu distraído por las policromías carnavalescas de la anécdota periodística, considerar a Woodrow Wilson como hijo directo de Kant. No se asusten, ante parangón tal, los detestadores sistemáticos de todo producto alemán. Al fin y al cabo los verdaderos constructores de la moderna Alemania espiritual son Fichte y Hegel; pero no Kant.

Con todo, el hecho es evidente.

EL PABORDE MARTÍ

Table with 2 columns: Number and Name. Includes names like Barthomeu Bru, Juan Cintas de Carniola, Antoni Barber de Bintrám, etc.

Table with 2 columns: Number and Name. Includes names like March Seguí, Christofel Fes, Francesch Fes, etc.

Por si alguna duda tuviéramos, una publicación francesa, la *Revue des Deux Mondes*, nos acaba de demostrar hasta la saciedad las analogías directas que existen entre la filosofía Kantiana y el pensamiento de Wilson, contenido en la primera de las recientes notas de los Estados Unidos. La distinción entre la "alianza de paz" que aseguraría el final de todas las guerras y el "tratado de paz" que sólo garantiza la conclusión de una; aquello de que ningún tratado de paz puede ser considerado como tal si secretamente se reserva materia en él para una guerra futura; la condenación de las estratagemas vergonzosas, usadas en la guerra, que traerían como necesaria y fatal consecuencia la imposibilidad de una confianza mutua entre los Estados en la paz futura; la afirmación de que la conclusión favorable de una guerra, esto es la victoria, no decide el derrotero, lo cual viene a ser, la simple y pura condenación de la guerra como vía de justicia; la proclamación de la independencia, exigida por la naturaleza, de las colectividades que quieren regirse autónomamente, de lo cual se deduce el principio de que ningún Estado independiente (grande o pequeño) no puede ser adquirido por otro Estado a manera de herencia, cambio, venta o donación, ni puede por la fuerza inmiscuirse Estado alguno en la constitución y el gobierno de otro; y, en fin, la afirmación de la "falsedad" de la máxima *si vis pacem para bellum*. Todos estos son principios, expuestos en el tratado de Kant sobre la *Paz perpetua*, que podemos hallar claros y escuetos en la nota mencionada del presidente Wilson.

Esto es. Políticos y filósofos vienen a decirnos, en resumen, que la paz del mundo civilizado sólo se conseguirá mediante el reconocimiento del derecho que tienen todos los pueblos a no ser intervenidos ni regidos por gobiernos que no son los suyos o con los cuales no simpatizan. Este principio, que es una lógica consecuencia de la libertad individual reguladora de la vida colectiva, este principio de la libre agrupación de los pueblos, es

el fundamento de todos los tratados de derecho internacional publicados de cincuenta años a esta parte. Si los estados actuales lo acatasen, el problema de la paz perpetua quedaría resuelto; porque desapareciendo el dominio de unas naciones sobre otras o sobre parte de otras y siendo libre la manera de constituirse y gobernarse de cada agrupación colectiva consciente de su unidad en el concurso de los pueblos del globo, desaparecería todo germen de lucha armada, por lo menos entre los pueblos cultos.

Pero, para que ese momento pacífico llegue, es preciso que la idea de los estados predestinados realizar en el mundo una obra determinada, desaparezca. Cuando era yo más joven leí un libro de profecías históricas del tan zarandeado Padre Corbató donde éste consideraba a España como el Estado que había de destruir, por medio de un Gran Monarca, el poderío de los alemanes. Tal infantil idea ahora sólo me hace sonreír.

Resumiendo. Por encima del humo de las batallas vislumbra mos un hecho. El cual es: Kant, filósofo alemán, ciento años ha, entre vio la posibilidad de una paz perpetua; en el año 1917 ha sido proclamada esta posibilidad por un político, jefe de un gran Estado. De aquí a otros 120 o 200 años será, este deseo, esta probabilidad, una realidad hermosísima.

Es probable, así lo creemos.
JUAN ESTELRICH.
 Mallorca, febrero 1917.

Por una aprensión

(Conclusión) Y llegó el terrible mañana, la hora fatal, la hora tremenda, el preciso momento del gran holocausto: y con torpeza ese orgo, el señor de Villanueva lo fué preparando todo por sí mismo; todo, pieza por pieza, y con revisión especial de cada una, para vestirse de tiros largos, según prescribe la etiqueta. Debo advertir, que don José era viudo sin hijos; y que sólo tenía a su disposición una antigua criada vieja, sorda, achacososa, e inútil para tal especie de cuidados. Así que ya se halló a punto de calar-

se la chistera, se inspeccionó de arriba abajo, a fin de ver si faltaba el más ligero detalle al aseo, adorno y revestimiento de su alta y voluminosa humanidad; y poniendo *in mente* el *visto bueno* a esta delicadísima operación, salió de casa, bajó pausada y solemnemente la escalera, dirigió una miradita escrutadora en cada rellano, y atravesó a pie unas siete u ocho calles hasta llegar incólume y sin desperfectos subjetivos ni objetivos a la miradita del inoportuno y casi maldito Principio extranjero.

Allí encontró una selectísima concurrencia de rozagantes damas y apuestos caballeros. El Príncipe recibió al ilustre Villanueva, no sólo con profundo respeto y exquisita amabilidad, sino con muestras de gran satisfacción, presentándole a la tertulia con frases de elogio llenas de sinceridad y delicadeza. Don José agradeció esas alabanzas y obsequios que no le envasaban ni pizca, por razón de ser un verdadero sabio; y fué a sentarse en una butaca arrimada a uno de los balcones de la sala de cuyo marco dorado pendían al estilo de entonces, dos grandes cortinas, una de damasco encarnado y otra de batista blanca muy fina y completamente lisa.

Hablábase de las bellezas naturales y artísticas de España, de su magnífica historia, de su literatura, de su poesía, de sus eminencias contemporáneas; deslizándose luego la conversación por el cauce natural de las meritisimas obras del señor Villanueva que el Príncipe conocía al dedillo, aunque en ese admirable país nuestro de politiquillos, politicones y politicastros en continuo banqueteo entre unos y otros; si aunque en ese país de política estéril y de nulidades atrevidas, siempre festejadas y esplendorosas, donde la virtud ya no es mérito ni el talento es don; y a la par que el Arte apenas se aprecia y la Ciencia apenas se conoce y la propia Literatura viste andrajos, los *Toros* disfrutaban honores casi divinos, fuesen muy pocos entre los más ilustrados quienes supiesen que el meritisimo Villanueva era algo más que un simple catedrático de *Filosofía y Letras* de tal Universidad, que merecía serlo, y recibía su paga puntualmente, según era muy natural, conforme a su categoría. Era ilustre en España, porque así le calificaban en el extranjero. Aquí nos contentamos con que las obras de un verdadero sabio maestro sean conocidas de tal cual erudito medio loco.

Don José hablaba poquito, despacio y con suma discreción y modestia y luego se calló en absoluto, porque su pensamiento vino a fijarse en el

suceso extraordinario de la descomunal visita; y él se regocijaba interiormente del éxito satisfactorio de la misma. ¡Ya lo creí!; hasta entonces ni había tropezado con nada, ni había cometido inconveniencias, ni había tenido necesidad de toser, ni de estornudar, ni de sonarse siquiera. Don José no comprendía aquel extraño fenómeno, por el que se daba mil parabienes... Cuando... de súbito palidece... siente un escalofrío que recorre su cuerpo... y luego se le enciende el rostro y le dan vahidos, se le empañan los ojos, se le ofusca la visión, se le nubla la frente, y... no obstante hay que disimular... ¡Ah infame! ¡Cien veces maldito! la ira de Dios ha caído como un rayo sobre tu cabeza. ¡Qué has hecho, animal feroz? ¿Barbaro estupendo? ¿chiflado feroz? ¿Qué has hecho? ¿De qué ha servido la gran revista de comisario a tu indomita persona? ¡Horror! ¡Horror! Has salido de casa, has ido por la calle, has entrado en este salón... nada menos que con el faldón trasero de la camisa fuera. ¡S! ¡S! ¡Ah, indigno! ¡Imbécil execrable! ¡Ya lo decía yo! ¡!!!

El pobre había visto con el raballo del ojo una blancura que se destacaba entre los pliegues del frac, a raíz del asiento, y... ¿qué remedio? Mientras hacía con la cabeza signos afirmativos a todo, y sonreía a cuantos le hablaban, se iba metiendo bonitamente, con el mayor disimulo posible dentro del pantalón (*contapas*), toda la punta de la cortina blanca, tirando luego de la pretina lo más que pudo. Tras de esta engorrosa operación don José quedó relativamente tranquilo; pero... dentro un rato... ¡miser cordia!... se levantaron unas señoras, se levantó él... la pluma se me resistió... el desdichado, con toda la balumba de su celosal humanidad rodó por los suelos, arrastrando el cerujón que discreta y pladosamente veló su cabeza para ocultar a mundo el más espantoso rubor que han presenciado los siglos.

Quince días de cama le costó al pobre señor la catástrofe de la visita; pero el recuerdo de ella permaneció con tal viveza en su imaginación que le bastaba ver una cortina blanca para sufrir un ataque de nervios, y al nombrar a don Felipe, su primer instigador, para exclamar con todo el fervor de su alma: *¡Parce Domine! Perdón! perdón para el terrible asesino!*

J. FORTEZA (padre)
 ¿Quiere evitar la evaporación y solidificación de la tinta? Use Vd. el tintero **SENGBUSCH**

Sección Oficial

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión extraordinaria del 25 de febrero de 1917

Presidió el señor Alcalde don P. G. de Moncada, asistiendo los concejales señores Pons Stjes, Pons Zabala, Catchot, Pons Castell, Olives, Coll, Coda, Bosch, Serra, Gomila y Mament.

ACUERDOS

Elevar la oportuna solicitud, pidiendo:

- 1.º Que la parte de nuestro puerto destinada a reserva sea de nuevo reducida, fijándose los mismos límites que antes la comprendían, es decir desde la Colársaga hasta una línea recta que desde la isleta de Pinto cuce el puerto terminando en el sitio conocido por la Consigna.
 - 2.º Que se permita la pesca del BOU a la distancia prevenida por la Ley, o sea a tres millas de la costa.
 - 3.º Que se señalen en los puertos, calas y ensenadas de las costas de esta isla, los sitios que se estimen necesarios al norte y sur, para que pueda maniobrar en ellos el arte de arrastre denominado *boliche*, de malla conveniente y con el número de plomos necesarios para que pueda dar el resultado apetecido. Los señores Pons Castell y Olives votaron para que en la instancia no se indicase la adopción de medidas determinadas, sino que se limite a pedir mayores amplitudes para la pesca.
- Y se levantó la sesión.

Ayuntamiento de Mahón

Relación de multas impuestas en el día de la fecha

A don Francisco Pons Luch, domiciliado en la calle de Arunciavay, por vender pescado a más alto precio del fijado por la Junta de Subsistencias.
 Mahón 24 de febrero de 1917.— El Alcalde, P. G. de Moncada.

CONSUMOS

Relación de las aprehensiones verificadas durante el mes de la fecha, por el personal de este Resguardo.
 El día 8 por la matrona Catalina Palmer, de servicio en el filato de San Clemente, fueron aprehendidos 800 gramos de cerdo fresco a doña Juana Gomila. Se le impusieron tres derechos de multa.
 El día 4 por el dependiente Juan Fuente, de servicio en un cercado

que linda con el camino de Santa María, fueron aprehendidos a un payés llamado Antonio Tuduri, cuatro kilos de sobrasadas. Se le impusieron siete derechos de multa. Hizo abandono del género.
 El día 6 por la matrona Catalina Palmer fueron aprehendidos 700 gramos de sobrasada a doña Catalina Tuduri, en el filato de San Clemente. Se le impusieron 175 pesetas como multa.
 El mismo día y por la misma matrona y en el mismo filato fueron aprehendidos 2200 kilos de salado a don Juan Tuduri, payés. Se le impusieron la multa de 550 pesetas. Hizo abandono del género.
 El día 8 por la matrona Antonia Sintes, de servicio en la carretera Nueva, fueron aprehendidos 200 gramos de salado a don Antonio Pons. Se le impusieron dos derechos de multa.
 El mismo día 8 por el dependiente Sebastián Amor, fueron aprehendidos en el filato de la Carretera Nueva, un a perdiz y una becada a don Antonio Amatller. Se le impusieron dos derechos de multa.
 El día 8 por la matrona Antonia Sintes, de servicio en el filato de la Alameda, hizo una aprehensión de 200 gramos de salado a doña Antonia Pons. Se le impusieron cincuenta céntimos de multa.
 El día 10 por la matrona Catalina Palmer, en el filato de San Clemente fueron aprehendidos 500 gramos de cerdo fresco a doña Catalina Carreras. Se le impuso la multa de setecientos céntimos.
 El día 12 por la matrona Pilar Capó, en el filato de San Luis fueron aprehendidos 700 gramos de cerdo fresco a doña Catalina Llompard. Se le impuso la multa de 175 pesetas.
 El día 13 por la matrona Catalina Palmer en el filato de la Alameda, fueron aprehendidos 1 kilo de salado y 800 gramos de queso, a doña Catalina Ferrer. Se le impuso una multa de dos pesetas.
 El día 14 por el dependiente Sebastián Amor, en el filato de San Luis fueron aprehendidos 400 gramos de cerdo fresco a una mujer desconocida que hizo abandono del género.
 El día 18 por la matrona Catalina Palmer, en el filato de San Clemente fue aprehendido 1500 gramos de manteca de vaca a don Bartolomé Huguet. Se le impusieron treinta céntimos de multa.
 El día 25 por la misma matrona y en el mismo filato fueron aprehendidos 4 torcos y 4 huevos a doña Paula Forit. Se le impusieron tres derechos de multa.
 El día 26 por la matrona Antonia Sintes, en el filato de la Carretera Nueva fueron aprehendidos 12 torcos a don Juan Florit. Se le impusieron 6 derechos de multa.
 El mismo día en el filato de San Clemente por la matrona Catalina Palmer, fueron aprehendidos 4 torcos a don Lorenzo Capó. Se le impusieron 3 derechos de multa.
 El propio día por el fil Matces Gomila, en el filato de la Alameda, fueron aprehendidos 20 torcos a don Salvador Seguí. Se le impusieron 3 derechos de multa.
 El día 29 por el fil Juan Morro, en el filato de la Carretera Nueva, fueron aprehendidos 1 plomo y 1 torco a don Lorenzo Socias. Se le impusieron 4 derechos de multa.
 El día 30 por el dependiente Sebastián Amor, en el filato de la Carretera Nueva, fué aprehendida una becada a don Gabriel Barber. Se le impusieron 4 derechos de multa. Hizo abandono de dicha becada.
 El día 31 por el fil Antonio Bals, en el muelle fueron aprehendidos 4 litros de vino a don Cristóbal Cardona. Se le impusieron 4 derechos de multa. Hizo abandono del género.
 Mahón 31 de enero de 1917. — El Administrador.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Baldomero confesor, Leandro arzobispo y Lázaro abogado de las quemaduras.
 Santo de mañana. — Santos Basilio, Procopio y Justo.
 Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora del Sufregio en el Carmen.

Militares

Corriente de la Plaza de Mahón para el día 27 de febrero de 1917
 Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 68.
 Jefe de día: Teniente Coronel de Artillería don José B. ya.
 Imaginaria: Teniente Coronel de Infantería don Manuel Martínez.
 Hospital y previsiones: Quinto Capitán del 63.
 Vigilancia: Oficial 2.º de Artillería; El Comandante Sargento Mayer, Francisco González.

BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO

- 2 La mujer de Barthomeu Miró y sa mara (fore).
- 9 Joan Seguí y sa muller Miquela ab sis infants y una neboda sua.
- 10 Dau homes de Alcudia que vingueran en una barca.

Les Monjas

- 1 Sor Sparsa Macipa.
- 1 Sor Isabets Cervellona.
- 1 Sor Floreta Ametllera.
- 1 Sor Marieta Oivara.
- 1 Sor Angelina Rossa.
- 1 Sor Agueda Vella.
- 1 Sor Antonina Vella.
- 1 Sor Cathelina Ponsa.
- 1 Sor Camerona.
- 1 Sor Sybilla Fanals.
- 1 Sor Margarita Ugueta.
- 1 Sor Clara Pella.
- 1 Sor Clara Anglada.
- 1 Sor Isatell Riudavets.
- 1 Sor Aneta Saura.
- 1 Sor Francisca Juneda.

Aquestas son las donzellas qui estaban elegidas per monjas:

- 1 Mergalida Marthorella.
- 1 Paula Serra.
- 1 Magdalena Gomila.
- 1 Rafaela Alsamora neboda de Sor Antonia Vella.
- 1 Speranza Caules.

EL PABORDE MARTÍ

De Servicio

- 1 Speransa Valenciana.
- 1 Cathelina.
- 1 Cathelina Catina de las morjas.
- 1 Magdalena Scaia.
- 1 La señora Floreta Ametllera.
- 1 Dnas fillas de dita señora.
- 1 La señora Francisca Prats.
- 1 Mossen Pera Prat.
- 3 La muller de Mossen Benet Serra ab un fil y una filla.
- 2 Mossen March Antoni Benet y sa muller.

La pagesia del Terme de Ciutadella

- 6 La muller de Mossen Bernat Arguimbau Joaná ab cinch infants.
- 6 Joana Fornaris y sa muller y son fil y sa nora y dos fillas altres.
- 5 Jaume Camps y sa muller (o) y tres infants.
- 6 Nadal Carrió (o) y sa muller y quatre infants.
- 10 Speransa muller de Francesch Bru un fil Francesch y altre Barthomeu, Rafel, Agustí, Pere, Antoni, Jaume, Simón, Cathelina y Speransa.
- 3 Barthomeu Castell (o) y sa muller y un fil.
- 5 Nicholas Castell (o) y sa muller y tres infants.
- 4 Gabriel Gornés (fore) y sa muller y dos infants.
- 6 Sebastia Aizina (o) y sa muller y quatre infants.
- 5 Francesch Aizina y sa muller y tres infants.

En el Ateneo Científico, Literario y Artístico

Tarea ardua y difícil sería para pluma mejor templada que la nuestra, el hacer una minuciosa reseña del notable trabajo que leyó ayer en el Ateneo el ilustrado teniente coronel de Estado Mayor don Antonio Victory, como fin de su conferencia «La transformación de China y la cuestión de Extremo Oriente».

Notable fué la primera parte de la conferencia del señor Victory, pero más lo fué aún la segunda en la que trató de la cuestión de Extremo Oriente, prestando especial atención a la influencia que en el desarrollo de aquellos países puede tener la guerra, que sostienen las principales potencias europeas.

Interesantísimo el estudio que hizo el Presidente del Ateneo, del desarrollo y florecimiento del Japón, que en corto espacio de tiempo, con su carácter activo y emprendedor, su inmenso amor patrio, ha sabido conquistar un puesto en el mundo de la civilización y hacerse respetar como potencia militar.

Puso de manifiesto el conferenciante las intenciones del Japón respecto a China en cuyo país viene efectuando una penetración pacífica, tenaz, guiado por su afán de dominio y su espíritu militar que le hace prever las inmensas ventajas que como potencia, puede sacar de la China país riquísimo, que aportaría al ejército del M kado enorme contingente de hombres.

El día que el Japón vea realizadas sus aspiraciones, será la potencia más poderosa, constituyendo el verdadero peligro amarillo, presentado por el Emperador Guillermo y sobre cuyo tema tanto se ha escrito y hablado.

Terminó su notable conferencia el señor Victory poniendo de manifiesto las ventajas que para los países de Extremo Oriente representa la guerra europea, ventajas de las que se ha sabido aprovechar el Japón. Hizo votos el señor Victory para la pronta terminación de la guerra que asola Europa y para que se haga una paz firme y duradera.

El auditorio quedó complacido del notable trabajo leído por el señor Victory, prodigándole aplausos y felicitaciones a los que unimos la nuestra, muy sincera.

MAHÓN

La Compañía General Trasatlántica francesa ha concedido a los señores Comandante de Marina don Francisco Pou Magraner y Teniente de Navío don Pedro M.ª Cardona, segundo Comandante de la Estación Torpedista, un diploma con artística medalla como prueba de agradecimiento y consideración por los auxilios prestados para el salvamento del vapor «Journel», que como recordarán nuestros lectores, embarrancó a la entrada de nuestro puerto.

Felicitámosles. A noche salió para Palma el vapor correo «Mahón» que regresará a este puerto mañana a las primeras horas de la madrugada.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo «Monte Toro».

Esta tarde a hora de itinerario se hará nuevamente a la mar dicho buque para el puerto de Barcelona.

Esta mañana debía llegar a esta ciudad el Excmo. e Ilmo. señor Obispo don Juan Torres y Ribas para asistir al entierro de la bendecida señora viuda de Clapés que falleció ayer en Villa Carlos.

Ayer por la mañana fué denunciada una vendedora de pescado por vender este artículo a precio que rebasaba el fijado por la Junta de Subsistencias.

Para Palma fué embarcado días pasados un importante contrabando apresado por los marineros de la Arrendataría de Tabacos y realizado en las inmediaciones de Portinax Charrara situado en las costas de Ibiza.

Recordamos a nuestros lectores que mañana concluye el segundo y último período voluntario para el pago de las contribuciones territorial e industrial del primer trimestre del año en curso.

La Administración Depositaria de Menorca ha dado traslado al Arquitecto Municipal de esta ciudad de la orden a que hacemos referencia en nuestro número del sábado, para la formación del presupuesto de obras de la tapia que circunda la huerta de la Aduana.

Buena ocasión se le presenta al señor Arquitecto para poner de relieve en la memoria explicativa del presupuesto que ha de formar, la deplorable situación en que se encuentra el edificio de la Aduana, donde se hallan instaladas las oficinas de Hacienda, y aconsejar al Gobierno la enajenación, tanto del edificio como de la huerta, y trasladar aquellas dependencias del Estado, a la parte alta de esta población, con lo cual ganarían mucho los servicios, los contribuyentes se ahorrarían grandes molestias y el Estado no tendría que estar invirtiendo constantemente cantidades de importancia en reparaciones infructuosas.

De pésimas podemos calificar las noticias circuladas ayer, respecto a telegramas recibidos de la Habana en los que se ordena la suspensión de fabricación y envío de calzado a dicho mercado, con lo que de ser cierto, se crearía una difícil situación a la principal industria de Menorca que es el calzado.

Ignoramos las causas a que obedece tal suspensión y de veras deseamos que se arregle pronto este asunto que tanto afecta a los intereses de esta isla.

Episodios de la Guerra Europea. De esta interesantísima publicación que edita la casa Alberto Martín de Barcelona, hemos recibido los cuadernos 63 y 64. Su autor, el significativo periodista señor Pérez Carrasco, redactor jefe de uno de los rotativos más importantes de España, describe los incidentes, episodios y aventuras de esta magna y cruenta lucha que azota el globo entero, con una veracidad e imparcialidad digna de encomio y plácemes.

Se compone el cuaderno 63 de diez y seis páginas profusamente ilustradas y un hermoso mapa del reino de Polonia. El cuaderno 64 da veinticuatro páginas de texto, en el que se describen las operaciones del frente oriental.

Tanto por lo interesante y verídico de esta obra, como por lo módico de su precio (25 céntimos cuaderno), recomendamos su adquisición a nuestros lectores.

De venta en las librerías, centros de suscripciones y en casa del editor don Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

La Prensa de Ibiza comenta favorablemente la noticia de haberse conseguido la carretera de «La Cala» de la que en otra ocasión dimos cuenta de la campaña que para conseguirla había emprendido, y espérase confirmación al rumor circulado de que en abril se construirá la Comandancia y el Astillero de dicho puerto.

El vapor «Monte Toro» llegado esta mañana, ha sido portador de un automóvil.

Pasajeros salidos ayer noche para Palma a bordo del vapor correo «Mahón»:

Señores don Pascual Fabra; Juan Condeminas; Antonio Guillen; Gabriel Riutort; José Homs; José Escandell; un policía; Juana Carreras; Antonia Villalonga; Juan Bauzá; Alfredo Arias; María Oliver y Amadeo Clos. Total, 13.

Llegados esta mañana de Barcelona a bordo del «Monte Toro»:

Señores don Cándido Gonzalo; Antonia Coll y sobrino; Arturo Romeu y hermana; Pablo Roig; Francisca de Olives; Pedro M. Font; José Vaquer; Amadeo Babot; Andrés Castañé; Armengol Munné; José Sempere; Ramón Auscó; Juan Buch, Manuel Luis; Salvador Costa; Ramón Alguade; Juana Coll y un menor; Vicente Rafi; María Baldo y 3 individuos de tropa. Total, 26.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Telegrama extraordinario Madrid 26 febrero.

Cierre del Parlamento

El Presidente del Gobierno señor conde de Romanones acaba de salir de Palacio, manifestándonos que ha sometido a S. M. el Rey el decreto suspendiendo las sesiones de las Cortes.

El decreto será leído en la Cámara esta tarde a primera hora.

Noticias de España

Madrid 27 febrero. Las Cortes

En el Senado

Preside el señor García Prieto declarándose abierta la sesión a las cuatro y minutos.

En el banco azul toma asiento casi todo el Gobierno.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Sin que dirijanse ruegos se pasa a la orden del día.

Pónese a debate la concesión de la viuda del señor Trevino.

El señor Tormo pregunta al Gobierno si se ha seguido el dictamen.

Contéstale el conde de Romanones en sentido afirmativo.

Votan definitivamente y sin discusión la concesión de pensión a la viuda del señor Trevino.

Almítense el cargo al señor conde de Vinatosa, quién acto seguido jura.

El conde de Romanones lee el decreto suspendiendo las sesiones de las Cámaras.

Y se levanta la sesión.

En el Congreso

Se abre la sesión a la hora de costumbre, presidiendo el señor Villanueva.

En el banco azul el conde de Romanones vestido de uniformes.

Hay gran animación en la Cámara. Las tribunas se ven atestadas de público.

El Secretario lee el acta de la sesión anterior y al preguntar ¿se aprueba? se arma gran confusión.

Los republicanos gritan todos a un tiempo.

El conde pide la palabra y rápidamente sube a la tribuna y lee el decreto suspendiendo las sesiones.

Los republicanos vociferan, la mayoría chillan, armándose gran barahunda.

La sesión se levanta, habiendo durado cuatro minutos.

La animación en el Congreso

Desde primera hora se ha visto el Congreso animadísimo formándose círculos en el que se comentaba la actitud del Conde al cerrar el Parlamento.

Hablando con el señor Villanueva

Antes de comenzar la sesión el Presidente del Congreso señor Villanueva recibió a los periodistas con los que conversó unos momentos diciéndonos que había muchas preguntas anunciadas.

Preguntado acerca del cierre del Parlamento, dijo el señor Villanueva que ignoraba fúviese que leerse el Decreto de suspensión de sesiones.

El cierre del Parlamento

El diputado republicano señor Domingo al conocer los propósitos

del Conde se mostró indignadísimo, censurando la manera de proceder.

Al señor Romeo que redactó una proposición incidental para que discutieran los proyectos secundarios, declarándose la sesión prorrogada hasta aprobarlos, contrariándole grandemente el Decreto suspendiendo las sesiones.

Firmaban con el señor Romeo la proposición incidental los señores Barcia, Barelga, Comenge, Arévalo, Ortega y Castelfort.

A las tres y media sonaron los timbres llamando a la sesión.

Poco después llegó el conde de Romanones de uniforme entrando el salón rápidamente donde leyó el Decreto marchando seguidamente al Senado.

Hablando con el Conde

El Conde dijo a los periodistas que pensaba contestar a la interpelección del señor Domingo pero que enterado de la proposición incidental presentada optó por leer el Decreto enseguida.

Lo que dijo el señor Cambó

El leader de los regionalistas señor Cambó dijo en los pasillos del Congreso que esto estaba previsto y que no había otro camino que seguir.

El Conde, dijo el señor Cambó, hubiera preferido que aquí se planteara un debate que le permitiera deshacerse del señor Gasset pero a eso no debíamos prestarnos las oposiciones.

Allá él, hágale dimitir cuando quiera, pero bajo su responsabilidad.

Mañana marchará el señor Cambó a Barcelona.

No ha habido sorpresa

El cierre de las Cortes no ha sorprendido a nadie, puesto que era esperado por todo el mundo y desde hace días se viene haciendo profecías y comentarios acerca del mencionado Decreto.

La actitud de los republicanos

Han sido comentadísimo los gritos que se han proferido en la sesión del Congreso especialmente por los republicanos que enterados de un cierre inmediato del Parlamento al que habían prestado su asentimiento protestaron después con gritos ensordecedores.

Lo que pensaba el gobierno

Dícese que el gobierno pensaba publicar ayer en la «Gaceta» el R. D. cerrando las Cortes, lo que no se hizo por oponerse a que así se hiciera el señor Villanueva.

Habla el señor Dato

El señor Dato llegó al Congreso después de terminada la sesión manifestando que sabía que iban a cerrarse las Cortes pero que creía que el conde aún tardaría unos días en leer el Decreto de suspensión. Para esto, dijo el señor Dato, podía publicarse el Decreto en la «Gaceta».

Los señores Basada y Bugallal llegaron también después de terminada la sesión.

La labor del ministro de Estado

El ministro de Estado señor Girona mostró más actividad que en los días anteriores, particularmente en la orilla este del Narajwka.

Al sudoeste de Riga y en la orilla sur del lago Narocz fracasaron los ataques de destacamentos rusos.

En algunos sectores la artillería rusa mostró más actividad que en los días anteriores, particularmente en la orilla este del Narajwka.

El Conde y el señor Ruíz Jimenez

A última hora de la tarde estuvo el conde de Romanones en el ministerio de la Puerta del Sol conversando extensamente con el ministro de Gobernación señor Ruíz Jimenez.

Créese que trataron del acoplamiento de candidaturas en las elecciones provinciales.

El conflicto de la carne en Barcelona

Dicen de Barcelona que ha empeorado el conflicto de la carne en aquella capital.

El Alcalde ha manifestado que no tolerará imposiciones de los tabajeros y abastecedores y que mantendrán las mesas reguladoras hasta que el precio de la carne sea el normal.

La asociación de médicos catalanes

Dícese que la asociación de médicos catalanes ha acordado celebrar el segundo Congreso y exposición médica de los productos de los países donde se halla el catalán o de autores nacidos en Cataluña.

Inauguración de un puente sobre el Ebro

Telegrafían de Zaragoza que se ha inaugurado el puente sobre el Ebro en Caspe asistiendo el señor Ossorio y Gallardo, autoridades y un gentío inmenso. El pueblo de Caspe ha sido adornado para recibir a los invitados.

Del Extranjero

Madrid 27 febrero.

Parte alemán

D. de Koenigswald, comunicó la parte oficial del cuartel general alemán, que es como sigue:

Después de los numerosos ataques del enemigo al sur de Miranmont que fueron fracasados por nuestras tropas, aumentó la actividad de la artillería, atacando de nuevo el enemigo por la mañana en las dos orillas del Ancre.

En las luchas que se desarrollaron durante el día, hicimos 150 prisioneros y nos apoderamos de 6 ametralladoras, abandonando después al enemigo los hoyos ocupados delante de nuestras primeras posiciones.

Al sur de Puis rechazamos un violento ataque inglés, continuando en nuestro poder todas nuestras posiciones.

Cerca de Dreslincourt, nuestras tropas en un pequeño avance hicieron catorce prisioneros.

En la Champagne, al sur de Ripont, en la orilla oeste del Mosela, y en el bosque Saint Pierre, las nuevas posiciones de nuestros soldados, se encontraron bajo un nutrido fuego de artillería y de lanzaminas.

Los ataques del enemigo fracasaron bajo nuestro intenso fuego.

Frente oriental. Al suroeste de Dunaburg nuestras tropas penetraron en las líneas rusas haciendo unos 50 prisioneros.

En algunos sectores la artillería rusa mostró más actividad que en los días anteriores, particularmente en la orilla este del Narajwka. Al sudoeste de Riga y en la orilla sur del lago Narocz fracasaron los ataques de destacamentos rusos. En las montañas al norte del va-

le Oitoz, los rusos cesaron en sus ataques, después de que los primeros destacamentos fueron rechazados por nuestro fuego de defensa.

Entre el Vardar y el lago Doiran bombardeó el enemigo hasta la noche nuestras posiciones no emprendiendo ataque alguno.

Parte francés

El parte oficial facilitado por el Estado Mayor francés, que transmiten desde París es como sigue:

En la mayor parte de los sectores el día transcurrió en calma a causa de la niebla y de la lluvia.

En algunos puntos del frente del Artois, así como también entre el Mosa y el Mosela, se desarrollaron algunos combates parciales de destacamentos de reconocimiento haciendo nuestras tropas algunos prisioneros.

En los Vosgos nuestras tropas emprendieron algunas operaciones que tuvieron buen resultado.

En el frente noreste de Verdún, los alemanes intentaron un golpe de mano contra unos de nuestras posiciones, que fué fracasado por nuestro fuego.

Parte austriaco

El parte del cuartel general austriaco que comunican desde Viena es como sigue:

Desde esta mañana el enemigo que ataca nuestras posiciones situadas al noroeste de Hartran, continúa la lucha.

Cerca de St. nislaw, y al sur de Iborow nuestras tropas rechazaron fuertes destacamentos rusos de reconocimiento.

Al norte del valle Oitoz ha disminuido la lucha.

Nuestras patrullas en sus operaciones llevadas a cabo esta mañana contra las posiciones enemigas al norte de Asiago han hecho algunos prisioneros.

Indemnización a Holanda

Un despacho de Londres asegura que el Gobierno alemán ha expresado al holandés su sentimiento por el torpedeamiento de buques holandeses, ofreciendo a la vez una indemnización en metálico.

Los buques ingleses hundidos

De Nueva York dicen que en Inglaterra se guarda absoluta reserva acerca de los buques hundidos por los submarinos alemanes, no publicándose los nombres a no ser que hayan ya trascendido al público. La reserva del Gobierno inglés dicen tiene por objeto el ocultar las enormes pérdidas que sufre la marina británica; lo que hace sentir desanimación a los marinos.

A las tripulaciones de buques ingleses se les ha amenazado con fuertes multas caso de hablar de los acontecimientos en alta mar.

Bissolati en el frente inglés

Ha visitado el cuartel general británico el ministro italiano Bissolati, que ha recorrido todo el frente, prodigando elogios a las tropas inglesas.

Crisis obrera en Inglaterra

De Berlín llega la noticia en la que se dice que en Inglaterra se empieza a sentir la crisis obrera, debido al bloqueo, que ha impedido llegar al Reino Unido la materia prima para ciertas fabricaciones. Algunas fábricas se han visto precisadas al paro.

MENCHETA.

Bolsa de Madrid

Cotización oficial

Madrid 26 a las 16. Valores Ptas.

Table with 2 columns: Valor and Ptas. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 5 por 100 amortizable, Banco España, Arrendataría de tabacos, París vista, Londres vista.

BARBERO

Se desea uno para el servicio de la dotación de la Estación Torpedista. Se admiten en el Arsenal proposiciones escritas hasta fin de mes, con referencias y precio mensual en que se comprometen a hacer el servicio individual consistente en afilar dos veces y pelar una vez por semana.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Table with columns for 'Del ancho de una columna' and 'Del ancho de dos columnas', listing rates for various line and insertion counts.

Table with columns for 'Hasta 14 centímetros', 'Hasta 22 centímetros', and 'Triple precio que para los de 6 centímetros', listing rates for different widths and triple pricing.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

ESQUELAS MORTUORIAS

Table with columns for 'Del ancho de una columna del periódico', 'Ados columnas', 'Un octavo de página', and 'Un cuarto de página', listing rates for funeral notices.

- OBSERVACIONES: 1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado. 2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa. 3. Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veintidós por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

Talleres tipográficos y de encuadernación de Manuel Sintés Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón. Despacho: Plaza del Príncipe, 11. Teléfono 84. Teléfono 20.

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa. Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita. Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc. En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario.

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES NERVIOSAS Y DEL ESTOMAGO. PÍDASE EN LAS COMIDAS. LA MEJOR AGUA DE MESA.

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones en que han concurrido. GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa de Zaragoza.

Obra Nueva. La Comunión Eucarística contemplando el nacimiento de Jesucristo. Devotas consideraciones para antes y después de la Comunión, según el espíritu de San Alfonso M. de Ligorio, seguidas del Oratorio de la Santa Misa y la traducción castellana de las de Navidad y Santísimo Sacramento. Dr. D. José Tuduri Moll, 7bro.

Banco de Menorca. El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes: Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo. Cartas de crédito sobre todos los países. Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc. Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros. Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras. Seguros de cambio. Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Motores Amovibles marca CAILLE para botes a remos: Motor Cai le de 2 caballos, 5 velocidades marcha atrás, Ptas. 650.00. Motor Neptuno de 2 caballos de fuerza. Ptas. 550.00. Representante en Menorca: MANUEL BELTRÁN LLABRÉS Calle San Fernando n.º 34, MAHÓN

MATATINTAS BORRATINTAS. Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo se puede con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse usado. Véndese en Mahón, a 1.50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX). ESTÓMAGO É INTESTINOS. Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del estómago e intestinos.

LICOR BREA MÚNERA. CONTRA CATARROS, TOSES, BRONQUITIS, EXPECTORACIONES, ASMA Y DEMÁS AFECIONES DEL APARATO RESPIRATORIO. LABORATORIO MÚNERA. CASA FUNDADA EN 1875. BARCELONA.

Papel higiénico Salud. Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico. El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada. Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja. Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Papel Sánico Inglés marca Glen. De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos. Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintés Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón.

Librería de Manuel Sintés Rotger. Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN. Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.

Table with columns for book titles and prices, including 'ARGENTE (Baldomero)', 'ARNICHE (Carlos)', 'BELDA (Joaquín)', etc.

El comerciante o industrial que no anuncie sus productos, no debe quejarse de que no se fomenten sus negocios; pues sabido es que cuanto mayor es la publicidad, más se vende. El que lo dude, que anuncie durante un mes en este periódico y después compare, y se persuadirá de ello.

Señores: Si desean ustedes comprar lentes con receta de los señores Médicos y sin receta, pasen por la calle del Aro, esquina Santo Cristo, número 10. Visite usted CASA BUENAVENTURA. Bastión, 23.